

令和 2 年度

第 4 回 阿波市教育委員会定例会議録

阿波市教育委員会

## 令和2年度第4回 阿波市教育委員会定例会議録

1 日 時 令和2年7月30日（木）

開会 午後2時00分

閉会 午後3時30分

2 場 所 阿波市役所 本庁 3階 306会議室

3 出席委員

教 育 長	高 田 稔
教育長職務代理者	森 勝 正
委 員 員	重 清 由 充
委 員 員	大 戸 井 美 生
委 員 員	庄 野 憲 二
委 員 員	西 渕 利 江

4 会議出席者

教 育 部 長	阿 部 仁 子
教 育 次 長	森 北 博 文
教育次長兼教育総務課長	森 友 邦 明
学校 教育 課 長	松 村 栄 治
社会 教育 課 長	伊 坂 典 恭
学校給食センター所長	川 人 啓 二
(書記) 教育総務課課長補佐	滑 田 三 美

5 付議事項

- (1) 前回会議録の承認について
- (2) 教育長の報告について
- (3) 令和2年度教育委員会一般会計補正予算（第5号）について
- (4) 阿波市学校体育施設条例施行規則の一部改正について
- (5) 阿波市学校臨時休業対策給付金支給要綱の制定について
- (6) 準要保護の認定について
- (7) 令和3年度使用中学校教科用図書の採択について
- (8) その他

会議の大要は、次のとおり。

【高田教育長】定例会を開会する旨を告げる。

(1) 前回会議録の承認について

【高田教育長】会議録について何かござりますか。

〈質 疑〉

なし

【高田教育長】「前回会議録について」を承認する旨を告げる。

(2) 教育長の報告について

【高田教育長】6月30日から7月30日までの、主だった教育委員会行事について報告。

〈質 疑〉

なし

【高田教育長】「教育長の報告について」を了承する旨を告げる。

(3) 令和2年度教育委員会一般会計補正予算（第5号）について

【高田教育長】事務局に説明を求める。

【阿部教育部長】令和2年度教育委員会一般会計補正予算（第5号）について説明。

〈質 疑〉

【森委員】各学校1,000千円ということで説明があったのですが、現場の学校からは多いとか少ないとか、もっとこうしてほしいという要望はありますか。要望は出ていますか。出でていませんか。

【松村学校教育課長】学校としては、金額が多いにこしたことはないと思いますが、これは国の補助金で各校1,000千円と決まっておりますので、そういう説明をしております。学校に要望を聞いたうえでの消耗品費、備品費の割合にしております。

【森委員】これいつまで続くかわからないので、もっとといふという要望が現場からあれば、市の方での予算を確保して支出してほしいと思っております。よろしくお願ひいたします。

【阿部教育部長】今回この1,000千円は、先ほど課長が言いましたように、あくまで今回の臨時交付金等で出せる国庫補助金が1,000千円ずつ。300人以下の学校で1,000千円、人数が多い学校では2,000千円とか、人数でしづりがあります。阿波市の中学校は全て300人以下なので、1,000千円と

ということで今回させていただいております。

【高田教育長】「令和2年度教育委員会一般会計補正予算（第5号）について」を了承する旨を告げる。

(4) 阿波市体育施設条例施行規則の一部改正について

【高田教育長】事務局に説明を求める。

【伊坂社会教育課長】阿波市体育施設条例施行規則の一部改正について説明。

〈質 疑〉

【庄野委員】日の出は5時15分頃ですが、その時間に誰かいるのですか。

【伊坂社会教育課長】早く使いたいという要望がありまして、時間は6時から使いたいという要望があります。

【庄野委員】管理の方は。

【伊坂社会教育課長】管理者はおりません。

【森委員】いつだったか、時間が変更になった時に、市の職員の勤務時間が増えたりするのですかと聞いたら、それはありませんとお答えいただきました。どこか民間に鍵は委託していないのですか。

【伊坂社会教育課長】フリーです。

【森委員】フリー。そうですか。

【西渕委員】たぶん管理者がいるところは、午前9時からですね。管理者がないところが日の出からということになっているのでは。早く使いたいのは、部活の先生でないのですか。

【伊坂社会教育課長】市民の方です。部活も早く使いたい方は可能です。

【森友教育総務課長】予約はしております。

【伊坂社会教育課長】あくまで予約制です。

【森委員】バッティングすることは。

【伊坂社会教育課長】ないです。

【森委員】管理と言う意味では、フリーはちょっと首をかしげるところがありますが、今のところ大きな問題はありませんか。

【伊坂社会教育課長】問題ないです。

【森委員】起きそうでもないですか。

【伊坂社会教育課長】はい。

【重清委員】ここの鍵の管理は誰かされているのですか。それとも開け放しですか。

【伊坂社会教育課長】開けっ放しです。でないと、職員が行かないといけないので。そのような施設だけ、日の出ということになっています。

【森委員】鍵を民間に委託しているところは、この中には全然ないですか。

【伊坂社会教育課長】先ほど語弊があったかもわかりませんが、例えば、スポーツ公園であれば、鍵がかかっているので事前に鍵を借りに行っていると思います。基本的に、鍵はシルバーとか近くの人が管理しており、施設によって様々な形態がありますので、一概には説明しづらいところがあります。

【森委員】阿波町の時代には、庁舎の横のテニスコートは近くに店があって、そこで管理をしていると聞いたことはあります。鍵が何個かあれば、庁舎に来て借りて責任を持って返すという形で可能になりますね。

【伊坂社会教育課長】キーボックスのところもあります。施設の横にキーボックスがあつて、番号を合わせると鍵が外れるという施設もあります。様々な施設がありその使い易いような鍵の管理の仕方もいろいろとなっています。

【森委員】問題なればいいですが、勝手に入って荒らされるみたいなことが無ければいいのですが。

【伊坂社会教育課長】何かあれば、これに対応したいと思います。結局確実にしようと思ったら、人の配置が重要になってきて、経費がかさみます。

【森委員】誰かに委託したら、その委託料もかかるし。

【伊坂社会教育課長】はい。

【森委員】倉庫があつて、市の用具がいろいろあつていたらをされると被害が大きくなるようなところは、やっぱり鍵の管理はきちんとした方がいいような気もします。ただ、グラウンドだけで、ほとんど問題がないところはそれでいいと思いますが。

【高田教育長】「阿波市体育施設条例施行規則の一部改正について」を承認する旨を告げる。

#### (5) 阿波市学校臨時休業対策給付金支給要綱の制定について

【高田教育長】事務局に説明を求める。

【川人学校給食センター所長】阿波市学校臨時休業対策給付金支給要綱の制定について説明。

〈質 疑〉

なし

【高田教育長】「阿波市学校臨時休業対策給付金支給要綱の制定について」を承認する旨を告げる。

(6) 準要保護の認定について

【高田教育長】事務局に説明を求める。

【松村学校教育課長】準要保護の認定について説明。

〈質 疑〉

なし

【高田教育長】「準要保護の認定について」を了承する旨を告げる。

(7) 令和3年度使用中学校教科用図書の採択について

【高田教育長】令和3年度使用中学校教科用図書の採択についてですが、地方教育行政の組織及び運営に関する法律第14条第7項に基づき本会議を非公開とすることを発議いたします。いかがでしょうか。

【各委員】異議なし。

(阿波市教育委員会会議規則第17条により秘密会)

(8) その他

【高田教育長】委員、事務局に何かあるか尋ねる。

【森北教育次長】学校訪問・ギガ構想について説明

【松村学校教育課長】令和2年度奨学金について説明。

【高田教育長】何か質問はありませんか。

〈質 疑〉

なし

【高田教育長】委員、事務局に何かあるか尋ねる。

【庄野委員】教育長さんの最初のあいさつの中で、市長さんからの指示の中で感染している場所の移動についてということがありました。修学旅行の件ですが、非常に感染者が全国に増えています。京阪神も非常に増えていますが、小中学校で保護者と相談している途中だと思いますが、例えば日を変えるとか、コースを変えるとか、小学校なら四国内に行くとか、県内に行くとか、そういう方向性が出ている学校はあるの

でしょうか。まだこれからでしょうか。

【森北教育次長】 これからの学校もあるのですが、例えば一番初めに行く土成小学校は、すでに大阪京都方面はあきらめました。最近保護者にアンケートをとって、四国内に変更しています。愛媛県の方へ29日から行く計画となっています。行く行かないのアンケートはとっていません。お盆明けにアンケートをとり、参加する人が少なければ、キャンセルぎりぎりの日まで待って、12月くらいに延期するなど、各学校もいろいろと考えていると思います。キャンセルの日がどこまでかというのをまず決めて、ほとんどが四国か中国地方へ変更しています。

【庄野委員】 中学校はどなんですか。

【森北教育次長】 中学校は、思案中です。

【庄野委員】 沖縄の方ですか。

【森北教育次長】 阿波中は九州です。土成と市場は沖縄です。吉野は来年沖縄へ行く予定です。

【高田教育長】 先ほど私もちよっとお話をさせていただいたのですが、とくしまアラートとの動向にも大いに関係します。

【森北教育次長】 今決めても、来週にはわかりません。

【高田教育長】 変えるのであれば、一月前になると思います。

【森北教育次長】 旅行会社のキャンセル料がかからない日までがタイムリミットです。

【大戸井委員】 愛媛のどこに行くのですか。

【森北教育次長】 そこまでは聞いていません。

【西渕委員】 こんな状況だから、場所を変更しても宿泊場所は確保できているということですね。

【森北教育次長】 それは、旅行会社と話をしております。

【庄野委員】 GOTOキャンペーンも使えるらしいですね。

【森北教育次長】 そうです。今は愛媛で旅行会社と話をしているらしいです。

【森委員】 県外に出るときは、行きますでなく行かせてくださいという承認みたいな書類を、1か月前に出さなかつたですか。

【高田教育長】 教育委員会に出さないといけません。

【森委員】 その時点でダメと言わされたら、それは学校の意向を尊重してくれるのですか。

【高田教育長】 こういう状況では、事前に相談しないといけないと思っております。

【森委員】 バスで行くのでしょ。バスなら完全に3密ですよね。

【森北教育次長】 バスは、風を通しながら運行します。間も空けます。

【高田教育長】 中学校はまだいいですが、小学校は最終学年になるので、タイムリミットがあるので、それが心配ですね。

【森委員】 話が戻るのですが、いろいろパソコンをつないでオンライン学習と言う話があ

ったのですが、阿波市は元々テレビ会議システムって入っていましたよね。あれは、阿波市全学校と市役所が入っていましたね。

【高田教育長】はい。

【森北教育次長】それは、パソコン上ですか。

【森委員】パソコン上です。

【森北教育次長】基本的に無料ですので、すぐに入れます。

【森委員】元々あったと思います。私が現職の時には、そのシステムを活用して隣の学校同士で、社会科の交流学習をして本市の先生が全国大会で発表したこともあります。そのシステムそのものは、当時は確か4校ぐらいしか同時につなぐことができませんでした。

【森北教育次長】今は、最大100校いけます。

【森委員】授業をするような形になるとするなら、子どものクラスの人数分が画面上に顔が全部出てきて使えますか。

【森北教育次長】阿波市内の学校なら、学年単位でも大丈夫です。

【森委員】同時に学年で授業をするのですか。

【森北教育次長】1学年ぐらいならいけます。

【森委員】朝、おはようございますと言って今から始めますという時に、顔が映っている。誰が立ち上げていないとかが、同時にわかるようなもので、なおかつ授業をしつつ、同時にVTRを流せたりするような、かなり便利なシステムにしておかないと、効率がよくないと思います。

【森北教育次長】それを模擬でやってみようと思います。話をしながら、デジタル教科書やグーグルマップを活用し、授業をしてみようと思います。

【森委員】それから、全く授業と同じように誰それと指名をした時に、かえってくる声が他の子にも聞こえるようなシステムかどうかみたいなものも、みんなに声が聞こえて普段学習していることにあまり遜色がないように学習が進めていけるようなシステムであれば、指導する方も効果が上がると思います。

【森北教育次長】基本的には、教室でいる時と同じです。ただ、声が小さい子がいたり、相手の表情がわかりにくい点はあります。

【森委員】システム的には、対応できるということですね。ただテレビを見ていても時々、誰かの画面がフリーズしているとか、その所だけ真っ黒になっているとか、そんなこともあります。

【森北教育次長】30人いて、一気に大勢が声をだしたら誰かわかりません。教室ならわかりますが、画面上では見分けにくいところがあります。

【森委員】しかし、その授業をするにも、先生は相当準備をしないといけないので、なかなか難しいのではないでしょうか。

【森北教育次長】そこで、デジタル教科書を活用すれば、デジタル教科書をもとに説明できる。声はそのまま流して画面はデジタル教科書の場面を多くする。そしたら授業は可能になると思います。やりとりになるとタイミングが難しいです。

【森委員】一方的に説明する授業からは、脱却してほしいと思います。

【西渕委員】低学年は、まず無理ですよね。

【森北教育次長】無理ですね。まずは、パスワードなど基本操作ができるかです。

【重清委員】画面に出ると言つて出ていない場合はどうやって、電話をするのですか。

【森北教育次長】そんな問題も出てきます。

【重清委員】授業は一斉に始めるのに、一人でも出ていなかつたら進められないですよね。

【森北教育次長】あらかじめ保護者の携帯に何時に始めますと、メール等で連絡し協力を得ないといけません。

【重清委員】デジタル教科書を今まであまり使われなかつた先生方も、これを機に使ってもらえるようになるというか、使わないといけなくなりますね。

【森北教育次長】この4月からは、全て新しいデジタル教科書になりますので、そこからは、いいスタートをきつてもらいたい。

【重清委員】そうですね。

【高田教育長】タイムスケジュールを言ってなかつたと思いますが、パソコンそのものの配備は2月か3月ぐらいですか。

【松村学校教育課長】品物が入つてくるのが2月の末です。

【高田教育長】学校の通信ネットワークの整備は、12月ぐらいですか。

【森友教育総務課長】1月8日です。

【松村学校教育課長】線だけです。パソコンが来ても、その後ソフトを納入しないといけませんので。

【森北教育次長】早く2月なので、2月に来たとしてもさつき話したソフトを入れる作業を2,500台しなければならない。

【大戸井委員】阿波市だけの話ではないですね。

【松村学校教育課長】日本全国の話です。

【高田教育長】Wi-Fiがない家庭への整備はいつぐらいですか。

【松村学校教育課長】貸出するルーターについては、入札をしていますがこれも品物がありません。それが入つてからになります。臨時休業があつたら貸し出します。

【西渕委員】ルーターを貸し出すとしても、工事が必要ですよね。

【森北教育次長】Wi-Fiルーターは、1台につき月々6,000円くらいかかります

【西渕委員】家に元々あっても、ちょっと接続環境の悪い家はありますよね。

【森北教育次長】貸出をしますが、制約があつて、経済的な事情等でインターネット環境が整つていない家庭などが対象です。だから、それに当てはまらなくてWi-Fiがな

い家庭は今後の課題です。

【松村学校教育課長】各学校に30台から40台タブレットがありますので、それを貸出します。

【森北教育次長】アンケートの結果では、各学校で最大20人くらいがWi-Fiがないと考えております。タブレットが40台ありますので、可能ではないかと思っています。

【森委員】回線使用料が月6,000円くらいですよね。年でないですよね。

【森友教育総務課長】月ですね。

【森委員】そしたら、自分のところにあるのを使う人は、市の方がしてくれるのであればと。

【森北教育次長】そのことも考えると難しいです。

【重清委員】自宅で負担をするとしたら、全くWi-Fiが無いお宅はトータルでいくらぐらいになりますか。

【森北教育次長】家でLAN環境を整えたら、5,000円くらいと思います。光ケーブルになりますので、家でつなぐほうが速いです。今回のものは、携帯と同じような仕組みです。

【大戸井委員】Wi-Fiのモバイルですね。

【松村学校教育課長】モバイルルーターです。

【森北教育次長】それともう一つは、教育以外に使われるるのは問題です。

【重清委員】教育以外に使ったら、わかりますというの無いですか。

【森北教育次長】実は、毎日2時間分の授業で通信料が終わるようになるとしたら、無駄使いはしないですよね。これぐらいしかないです。

【重清委員】子どもの教育のみに使用していただきたいですね。

【大戸井委員】別の質問ですが、仮に学校で主に生徒さんたちが教員も含めて、学校で新型コロナウイルス感染者が出た場合の、学校名の公表の基準はありますか。

【高田教育長】ただ臨時休校する際に難しいのは、国も方針を出していますが、期間と規模をそれぞれ決めなさいと書いてあります。教育委員会や校医や校長や関係者が話し合い、地域の感染状況を総合的に考えて臨時休校を行うことになります。阿波市の場合は、規模が小さいですので、学校単位になるのではと思います。

【森北教育次長】兄弟関係はあるので、どこまで兄弟でそれぞれ休みにするのか。また何日休校にするのか、悩むところも出てくると思います。

【森委員】情報は隠しても、保護者同士で情報が回るのは早いです。

【森北教育次長】情報として、「阿波市」は出ると思います。

【大戸井委員】例えば、文理大学はすぐに出ましたよね。

【森北教育次長】いろいろな、Wi-Fi関係で、まだクリアしなければいけないことがあります。今できることは、教員が流せる準備をちょっとずつしていかないといけない。

【森委員】学級数が6つあれば、6学級同時に流せられるのですか。

【森北教育次長】100人までです。

【森委員】100人でなしに、その一つの授業として一人の先生が学校の子ども30人につなぐ。

【森北教育次長】親機が6台あれば流せます。

【森委員】そうですか。

【森北教育次長】1台につき100人できますから。1年生のパソコンで1年生の子どもへ、2年生のパソコンで2年生の子どもへとします。

【森委員】同時に情報が、どこかで混乱するというか。

【森北教育次長】パスワードが違いますので、混乱することはないです。

【森委員】容量がオーバーして、フリーズしてしまうようなことは。

【森北教育次長】そのためにギガ構想です。今のLAN環境ではいろんなことが起こって止まって動かない場合もあります。

【森委員】低学年は、教室で先生がいて声をかけながらでも、寝たり歩いたりごぞごぞしたり。離れたところで座りなさいと言っても、授業にならないと思います。

【森北教育次長】オンラインになってない子が多くて、電話をかけるので時間が終わるかもしれません。

【重清委員】それは家庭の責任です。時間できちんと進めいかなければ、全員が座るのを待っているのと同じで、授業を進めることはできません。

【森北教育次長】それは自覚をしてもらわないといけません。

【重清委員】そうですよね。授業を進めていかなくてはなりません。先生が使えるようになって、初めて保護者の皆様にご理解をいただきて、公平性は大切ですが緊急事態なので、要保護などのご家庭に優先してWi-Fiを取り付けていただき、あとは各ご家庭のご協力がいただければありがたいです。

【森北教育次長】割り切らなければ進めないこともあるかもしれません。

【重清委員】そうですね。

【高田教育長】本日の議事が全て終了したので、閉会する旨を告げる。

## 閉 会

上記のとおり相違ないことを証明します。

令和2年7月30日

教 育 長

教育長職務代理者

委 員

委 員

委 員

委 員

教育総務課課長補佐